

### Suscripción

En la capital. . . . . 450 ptas. trimestre.  
Fuera de la capital . . . . . 5  
Extranjero. . . . . 15 semestre.  
Idem un año. . . . . 30

Todo pago se entiende por adelantado  
Redacción y Admon plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

### Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y á los suscriptores 12.—El importe del timbre á cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 á 5 ptas. línea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, JUEVES 16 DE MAYO DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.359



## Don Francisco Bach y Madorell

FALLECIÓ EN EL PUEBLO DE SALT

el día 9 del presente mayo, á las 7 de la tarde, á los 71 años de edad, habiendo recibido

LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

—( E. P. D. )—

Sus afligidos viuda doña Teresa Ortiz y Clavell, hija política, nieta, hermanos políticos, tíos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, y la razón social COMA CLIVILLÉS Y CLAVELL sociedad en comandita, al participar á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida, les ruegan se sirvan encomendar á Dios el alma del finado y asistir á los funerales que para su eterno descanso se celebrarán mañana, viernes, 17 del corriente, á las diez de la mañana en la Iglesia parroquial del pueblo de Salt.

Las misas despues del oficio.

El duelo se dá por despedido.

No se invita particularmente.

## SEAMOS SINCEROS

Nuestro antiguo y querido amigo y com-

pañero don Eusebio Corominas, ha publicado en el periódico que dirige, *La Publicidad*, un manifiesto á los electores del distrito de Arenys de Mar pidiéndoles sus sufragios como candidato republicano que por

allí se presenta por acuerdo de la coalición republicana, y en dicho documento, más extenso que los que en distintas ocasiones y con igual propósito dirigió al cuerpo electoral de La Bisbal y Santa Coloma de Farnés, repite lo que forma el *cliché* de esta clase de documentos, sobre todo y muy especialmente si quien los firma es republicano, esto es, que España anda mal, que el comercio agoniza, la industria perece, el pobre tiene hambre, el rico abusa, que quiere la pureza del sufragio, que odia al caciquismo, que respeta toda creencia religiosa, quiere el servicio militar obligatorio, etc., etc., cosas estas todas que están muy en su lugar ocupando un documento electoral y de las que nada tendríamos que decir, si todo lo malo que lamenta no lo achacara á las instituciones que tiene el país, á la Monarquía, como si la Monarquía y la República no tuvieran historia y el mal que se lamenta no hubiera sido y fuera común lo mismo á monarquías que á repúblicas.

Que esas vulgaridades las digan quienes no estudian con imparcialidad y á fondo la naturaleza y condiciones sociales, nos lo explicamos; pero que las consigne y las suscriba un hombre de la ilustración y buen juicio de nuestro antiguo compañero, nos lastima, tanto más, cuanto mayor es el afecto que le profesamos.

De nasiado sabe, y lo sabe por experiencia, que el servicio obligatorio, que encierra un grandísimo fondo de justicia, no puede dar resultados en España como los dá en Francia, por ejemplo, y en otros países en donde las circunstancias lo permiten y la costumbre lo sanciona. Recuerde lo que sucedió en nuestra nación cuando se implantó por la República y recuerde también que hubo de retrotraerse por los resultados que dió, que no pudieron ser más desastrosos.

Recuerde la campaña aquella anticlerical y antireligiosa, y recuerde también que Castelar tuvo que rehabilitar al clero nombrando obispos y haciendo que se persiguieran los abusos que se cometían.

Recuerde aquel ensayo de ejército voluntario que se implantó bajo el título de voluntarios de la República y recuerde que hubo de darse al traste con aquella organización por los males que acarrearía y ninguna ventaja que produjera.

Recuerde las fechorías de aquel caciquismo republicano y no olvide lo que ocurrió cuando las elecciones generales, que resultaron sentina de abusos y predominio de reputaciones personales en gentes que vinieron de aluvión á la vida pública.

Recuerde la sinceridad de los conspiradores, como algunos de esta provincia; que conocía como nosotros, quienes vociferaban en la plaza contra los carlistas y por bajo mano les pagaban tributos y tenían salvo-conductos para ir y venir á donde mejor querían.

Recuerde... pero ¿á qué cansarnos en pretender recordarle lo que seguramente no puede haber olvidado? En aquella época, los valores públicos bajaron hasta el fondo de la ruina y del desprestigio, la industria y el comercio casi agonizaron y todos los intereses corrieron riesgos de naufragio en medio de un desbarajuste espantoso.

No sacamos á plaza aquella época para martirizar á nadie, que lejos de nuestro ánimo está semejante intento; lo aducimos para hacerle patente la vulgaridad en que nuestro amigo incurrió al achacar los males de hoy á la Monarquía, cuando en tiempos republicanos esos males se centuplicaron contribuyendo en gran parte á la restauración, á la que no contribuyó LA LUCHA, pero que aceptamos como remedio eficazísimo á tanto desbarajuste y á fuer de monárquicos convencidos.

## DE TODAS PARTES

Los ricos de los Estados Unidos han contribuido en estos últimos años á fomentar toda clase de enseñanzas, convencidos de que la superioridad de su nación no se sostendrá sino en tanto que su civilización se sostenga, y la iniciativa particular ha dotado con esplendidez los siguientes centros de enseñanza.

Universidad de Chicago.—M. Rockefeller h

dado para sostener este centro, 9.122.874 duros (dollars).

Colegio Gerard.—M. Gerard ha dado para fundarle 7.000.000 de duros.

Universidad de Hopkins.—Fundador John Hopkins, 3.000.000 de duros.

Instituto de Pratt.—Fundador Charles Pratt, 3.600.000 duros.

Instituto de Drexel.—A. J. Drexel, 3.000.000 duros.

Universidad de Standford.—Setand Standford, el menor, 2.500.000 duros.

Universidad de Cornell.—Eva Cornell, 1.500.000 duros.

Universidad de Vanderbilt.—Los hijos del célebre millonario, 1.100.000 duros.

Universidad de Columbia.—Schit Low, 1.000.000 de duros.

En estos últimos años, pues, las clases directoras de los Estados Unidos han subvencionado la enseñanza pública en su país, haciendo excepción de donativos pequeños ó para establecimientos de carácter local, con más de 30 millones de duros.

## REVISTA DE MADRID

*¡Han llegado ya!—Del Reino y extranjeros.—Lo que verán los isidros.—Trabajo y justicia?—Circulación de sangre española.—Gran idea.—Las armas y las letras.*

Olvidemos un momento el formidable monstruo, causa de todas las revueltas y desdichas y al que un poeta español llamaba *Pan caro* en tiempos en que todavía no se conocían más *Huelgas* que las de Burgos, para darnos un *baño lustral*, como decía otro poeta francés, solazándonos con la contemplación del pueblo forastero, que á su vez se solaza mirándonos á nosotros por calles y plazas. Los *isidros* han llegado ya, pero hasta los *isidros* se perfeccionan. Este año hay entre ellos categorías; desde el isidro de castoreño al de castora, desde el que lleva alta vara en la diestra, hasta el que tiene vara alta cerca del Gobierno y del cual dependen electores y elegibles en las elecciones. Alternando con estos *isidros* del Reino, se ven á los extranjeros, que en parejas que delatan matrimonios recorren la Corte armados de su correspondiente *guia* y consultando á cada momento el plano, como espías ó exploradores de ciudad enemiga ó país exótico.

Los verdaderos *isidros*, los nuestros, se detienen asombrados ante el tranvía eléctrico que sube rápidamente una cuesta sin caballos y sin locomotora, repara minuciosamente los «perifollos de las señoritas», rien en los circos á mandíbula batiente y

antes de ir á la pradera del Santo, Meca de su peregrinación, van á ver el señorío que pasa por Recoletos, el Retiro y la calle de Alcalá.

—¡Mia que hay vagos! suelen decir; sin ser domingo ni día *santo*, tanta gente bien puesta y de pingo! ¡Lástima de un *arao pa ca uno*! Y puede ser que no les falte razón; la famosa leva de la cuerda no dejaría de dar buenos resultados en Madrid, pudiendo ser un avance para la utopía regeneradora.

Algo más que la polvorienta pradera de San Isidro pueden ver este año los crédulos huéspedes que se dejan alucinar por ilusorios festejos, anunciados por las compañías de ferrocarriles. Además de los museos que el Estado les abre para no defraudar del todo sus esperanzas, podrán ver la Exposición de pequeñas industrias, próxima á inaugurarse y la ya abierta de Bellas Artes.

Viendo la primera comprenderán que en Madrid no todos son vagos, por que aquellas instalaciones honran á este pueblo y demuestran los esfuerzos del obrero, que en reducidos y malsanos talleres ó en sus peores acondicionadas viviendas lucha por la vida aguzando su inteligencia para mejorar la producción. Viendo la segunda se convencerán, los que entiendan lo que ven, de los mil desaciertos de otras tantas obras y del desacierto del jurado calificador al conceder las recompensas. La justicia solo está allí equilibrada por ser igual el favor á la iniquidad.

No serán solo los isidros los asombrados, por que para esta cuestión todos somos *isidros*, como lo somos en otra muy típica que de los primeros era exclusiva otros años. ¿Qué *isidro* venía á Madrid que no fuera á la *parada* de Palacio para ver los *soldados*? En estos momentos todos los madrileños son *isidros* en este asunto. Al regresar de las maniobras, regimientos y escuadrones, desfilan por la Puerta del Sol. La multitud, compuesta de todas las clases sociales, desde el ministro de la Gobernación, que se asoma al balcón del *Principal* hasta el colillero que con su bote en la mano antecede al cabo de gastadores, todos se apiñan al paso de nuestros marciales soldados. Las calles afluentes muestran una larga fila de tejadillos de tranvía rematados por los largos *trolleys*, los coches se estrechan y detienen en la plaza central de la Corte y solo queda libre la circulación de la sangre española, la sangre joven y gue-

rrera que pasa en alinados regimientos, formados por vitales *glóbulos rojos*, y después de cruzar el corazón de la villa sigue su curso para oxigenarse de nuevo.

Gran idea ha sido la del ministro de la Guerra; después de nuestras campañas mirábamos con pena ó displicencia las fuerzas armadas. Había que despertar el cariño que toda nación debe de sentir por sus soldados y el mejor medio es que el pueblo los vea á su lado, juveniles, decididos, marciales como siempre. No haciendo la vida atónica de cuartel, sinó la activa é instructiva de maniobras. Las armas y la literatura son las encargadas de levantar el espíritu de nuestro pueblo, como lo han sido siempre.

Por eso á falta de lo «nuevo bueno» y á sobra de decadentistas y modernistas, deben de llegar al pueblo las obras de nuestros clásicos, que sentían el entusiasmo y el patriotismo. Digno de elogio es en este sentido el joven escritor don Pelayo Vizneta, que renunciando á publicar obras propias con que popularizar su nombre, prefiere popularizar las obras de escritores como Quevedo, Larra, Cervantes y Hurtado de Mendoza, con su *Biblioteca de escritores castellanos*. Los dos tomos que van publicados y en los que aparecen, respectivamente, «Las Zahurdas de Pluton», de nuestro gran satírico del siglo de oro, y una colección de artículos de *Figaro*, el inimitable satírico del siglo pasado, merecen ser releídos por las pocas personas que los conocen y leídos por las muchas á quienes solo les *suenan* tales nombres. Las armas y las letras pregonaron siempre nuestra valía en las más lejanas regiones.

Tartarin.

Madrid 13 de mayo de 1901.

## REVISTA CIENTÍFICA

*El progreso.—Los pulmones y su higiene.—Las pendientes.—El método de Kneip.—El agua y las cuestas.—¿Cómo debe hacerse?—Lo que resulta.—Reglas generales.—Subiendo una cuesta.—Pavoroso porvenir.*

Muchos son los adelantos que ofrecen las ciencias en estos últimos años y especialmente en la medicina, donde se ha llegado á realizar verdaderas maravillas y progresos. Pero ninguno tan extraordinario y sorprendente, por lo extravagante de la teoría que le sirve de base, como el de que se hace eco la *Revista de ciencias médicas* de Londres, donde el profesor holandés Hon-

helöe, ha publicado un extenso trabajo, acerca de la curación de las enfermedades de los pulmones y de la higiene de tan importantes órganos. Entre los muchos detalles, ciertamente nuevos y curiosos, que el referido trabajo (verdadera recapitulación de cuanto recientemente se ha escrito acerca de la materia), contiene hay uno que llama en gran manera la atención, y es el que se refiere á la curación de la tisis pulmonar por medio de las *pendientes*.

Esto así formulado, no se entiende á primera vista, pero si se recapacita un instante, se caerá en la cuenta de que el método curativo á que se refiere Honhelöe, no es sino el someter al paciente á un tratamiento especial, obligándole, según los casos, á subir y bajar cuestas, pendientes, planos más ó menos inclinados.

No es del todo nuevo este sistema, ya recomendado y conocido de algunos especialistas, pero hasta ahora se tuvo únicamente como secundario y nadie lo estudió como el sabio holandés lo presenta ahora.

Así como hay doctores para los que el método del abate Kneip, que ya es sabido que consiste únicamente en considerar al agua como medicina, desde la ducha hasta el vapor, pero siempre el agua, del mismo modo ahora han aparecido no pocos especialistas en enfermedades del aparato respiratorio, para los que la panacea estriba en el terreno y en el piso.

No cabe dudar que cuando el hombre camina por una pendiente, fatigase al subirla, y no siente, por el contrario, la menor molestia de esa índole, cuando descende por ella; pues bien, basado en este hecho indubitable, los sabios han construido todo un sistema completo de curación para ciertas y determinadas enfermedades.

Ahora bien: no basta, tampoco, subir ó bajar pendientes, sino que lo primero consiste en saber cómo y cuando ha de realizarse este ejercicio, que no es sino una verdadera gimnasia de los pulmones, pues el menor descuido podría hacer contraproducente tan rarísima medicina.

En la subida, por ejemplo, debe echarse la cabeza algo hácia atrás, y efectuar lo que vulgarmente se llama *sacar el pecho*, esto es, no inclinarse hácia delante, que la caja torácica, tienda libre adelante, pero que el tronco permanezca vertical y únicamente las piernas y los pies sean los que se adopten á la inclinación. Iguales consejos deben tenerse presentes al descender, y conviene advertir que tales preceptos deben igualmente seguirse por todos, aún por



# LA FAJA ELÉCTRICA

LA FAJA ELECTRICA del Dr. Somma, con privilegio de invención, es el aparato al mismo tiempo más sencillo y más perfecto para la aplicación de la electroterapia. La electricidad es el más poderoso de los agentes físicos, base de la terapéutica moderna. La FAJA ELECTRICA, rinde todos los beneficios de este tratamiento, última expresión de la ciencia, que realiza verdaderas maravillas, como lo demuestran la multitud de certificados de médicos y enfermos que obran en nuestro poder. La curación de multitud de enfermedades que antes se tenían por incurables y eran de cronicidad desesperante, se consigue hoy con la electricidad que ha venido a concluir con el caos farmacológico. Y así con la FAJA ELECTRICA se obtiene la curación pronta y radical de todas las enfermedades nerviosas, estados neurasténicos, afecciones del cerebro y de la médula, parálisis, reumatismos y demás manifestaciones crónicas, dispepsias y atonía del estómago, debilidad genital, impotencia, esterilidad, tumores uterinos y ováricos, histerismo, clorosis, ántero, látero, retroversión, flecciones y tropiezos del útero, y en general de todas las enfermedades crónicas. La electricidad que desarrolla la FAJA ELECTRICA se comprueba con los aparatos de precisión al efecto, voltímetro ó miliamperímetro, ó con un timbre eléctrico cualquiera, que aplicarle los polos de la FAJA sonará en el acto. «Gabinete electro-terápico», Carretas, 19, principal, Madrid. Horas, de 10 á 12 y de 2 á 4. Se envía gratis folleto explicativo.

## UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Motosiclos automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

### Fonógrafos

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pida en canto, piano, orquestas, bandas, etc.

### VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

UREÑA  
Barquillo, 14, y Saeco, 1.—MADRID.  
Teléfono, 90.



## PAPEL

Se vende para envolver género en la Imprenta de este periódico.

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

### Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas.
Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25	D. Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia.. 8:30 y 17	» Francia.. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot.. 5
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17	S. Feliu de Guixols.. 7 y 14:50
Las Planas, Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan 14 14

## Academia de Derecho

### «MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp árcsst i y encargados que es criben do provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano  
Calle de San Bernardo, 33 y 35—Madrid.

## ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para el cual cuenta esta casa con el material necesario.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

## INHALADOR "SOMMA,"

Es desconsoladora la estadística que ofrecen las enfermedades pulmonares. Los antiguos sistemas curativos eran impotentes para atajar el mal. Los medicamentos introducidos por la vía gástrica ofrecían en muchos casos serios peligros. Las sustancias antisépticas habían de darse á dosis tan pequeñas que no llegaban al pulmón, quedando la enfermedad abandonada á sí misma con todos sus estragos y si se elevaba la dosis, era peor el remedio que la enfermedad, por los trastornos gástricos que ocasionaban en sus misteriosas reacciones químicas. Hoy, por fortuna, todos estos inconvenientes están salvados, haciendo llegar los medicamentos al pulmón de una manera precisa, en la dosis necesaria y exclusivamente por la vía respiratoria. El INHALADOR «SOMMA», consigue este resultado, evitando una necesidad de la ciencia. Con este sistema y con este aparato se llevan al pulmón directamente las sustancias antisépticas y balsámicas y allí destruyen todos los micro-organismos que aniden en sus células. Así presta inmensos beneficios en la tuberculosis, asma, catarros crónicos, enfisemas pulmonares, hiperemias, anginas, eringitis simples, granulosa, ulcerosa, diftericas, etc., etc. Al INHALADOR «SOMMA» acompaña un antiséptico, sin perjuicio de que los médicos puedan en cada caso indicar el medicamento que haya de emplearse, pues por medio de cuatro compartimientos distintos, que el aparato lleva, las sustancias pueden ser inhaladas en estado gaseoso, líquido, pulverulento ó sólido. El INHALADOR, que tan importantes servicios viene á prestar á la ciencia, puede ser adquirido en módico precio por los señores médicos y por los enfermos. Estos pueden manejarlo por sí mismos fácilmente. De venta en las principales farmacias. Depósitos: Su autor, Arenal, 1; F. Gayoso, Arenal, 2, y Rodríguez, Mayor, 23, Madrid.

## HERNIAS (QUEBRADURAS)

Esta enfermedad, tan molesta como peligrosa, obtiene completa y radical curación con el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO Busacca. El herniado, además de las continuas molestias que sufre, está expuesto á que la hernia se estrangule. En este caso ya no le queda más recurso que someterse á una operación tan peligrosa como ineficaz, porque un 50 por 100 de los operados sucumben; ineficaz, porque el 33 por 100 de las hernias suturadas reaparecen. La ciencia estaba, pues, desarmada ante esta enfermedad terrible. Era preciso curar la hernia y curarla radicalmente. Esto ha venido á conseguir, por fortuna, el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO. El aparato, además de ser contentivo, sin ocasionar molestia por su triple elasticidad; desarrolla en contacto con el cuerpo, una corriente eléctrica continua que no ocasiona sensación ninguna. Sabido es que el efecto tónico de la electricidad activa las energías orgánicas, y así al actuar sobre el campo de la hernia, da vigor á los tejidos relajados, y éstos con nueva firmeza se vigorizan y cierran el «anillo» dilatado por donde escapaban las asas intestinales. Así el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO realiza la completa curación radical. Cinco años de éxito, con patente de invención. Para comprobar si el aparato funciona, basta con ponerle en contacto con un timbre eléctrico y éste sonará en seguida. Cuidado con las falsificaciones.  
CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1. MADRID.

# LA LUCHA

Diario de Gerona.

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Extranjero	15 » semestre
Idem un año..	30 »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.